

Pada umumnya siswa Sekolah dasar dan menengah berada pada usia perkembangan psiko sosial ke-empat dan ke-lima. Pada siswa Sekolah dasar, disatu sisi mereka mulai menyadari peran mereka untuk terlibat dalam kegiatan-kegiatan produktif. Jika kesadaran ini direalisasikan maka mereka akan merasa berguna dan memiliki ideal dan cita-cita untuk berguna dimasa depan. Di pihak lain, bagi siswa yang tidak dapat merealisasikan keinginannya ini maka ia akan merasa rendah diri. Pada fase ini proses pembentukan konsep diri menjadi sangat menonjol. Ada rasa kemampuan diri (*self-efficacy*) di satu pihak tetapi dilain pihak jika terjadi kegagalan maka ada perasaan rendah diri (*Inferior*) menyebabkan hambatan bagi siswa untuk maju.

Pada siswa Sekolah menengah, di satu sisi mereka sedang berkembang untuk menjadi diri sendiri, menemukan keunikan diri sendiri. Mereka menyadari bahwa dirinya adalah unik dan khas yang berbeda dengan orang lain. Tetapi di pihak lain, jika mereka gagal untuk menemukan diri sendiri maka mereka akan menjadi terombang ambing, karena adanya kebingungan peran yang di mainkannya. Jika ini terjadi maka bisa saja menjerumuskan mereka dalam hal-hal yang negatif.

dari standar kompetensi dasar yang harus di capai oleh para siswa setelah mengikuti pembelajaran. Tugas para guru adalah mengembangkan standar kompetensi dan kompetensi dasar ini kedalam silabus dan rencana pelaksanaan pembelajaran (RPP). Selain itu para guru diberikan kewenangan untuk mengembangkan bahan ajar dan berbagai perangkat pembelajaran untuk menunjang proses pembelajaran yang optimal.

4) Melaksanakan Pembelajaran yang Mendidik

Penguasaan terhadap prinsip-prinsip pelajaran yang mendidik oleh para guru juga harus diwujudkan dalam proses pembelajaran aktual. Guru dituntut untuk menerapkan prinsip-prinsip pembelajaran mendidik tersebut dalam situasi pembelajaran riil. Salahsatu pendekatan pembelajaran yang mendukung karakter pembelajaran yang mendidik adalah pendekatan PAIKEM (Pembelajaran, Aktif, Inovatif, Kreatif, Efektif dan Menyenangkan). Pendekatan ini harus tercermin dalam perencanaan pembelajaran, pelaksanaan dan pengorganisasian pembelajaran serta penilaian pembelajaran. Karena itu guru harus menerapkan berbagai strategi, metode, teknik dan prosedur yang inovatif, sehingga bisa membuat siswa belajar dalam situasi atau kondisi yang bebas dari berbagai macam tekanan, ancaman, ketakutan dan sebagainya.

Pembelajaran inovatif artinya guru dan siswa dalam pelaksanaan pembelajaran memanfaatkan berbagai strategi, metode, dan teknik-teknik pembelajaran baru, yang sesuai dengan tuntutan dan perkembangan zaman sehingga mampu memberdayakan siswa yang *up to date* dengan perkembangan zaman.

Pembelajaran kreatif adalah pembelajaran yang mampu merangsang siswa agar dapat menemukan cara-cara baru dan unik untuk memecahkan masalah.

Pembelajaran yang efektif artinya pembelajaran yang memiliki dampak tertentu bagi perubahan perilaku siswa sebagaimana yang ditetapkan dalam tujuan-tujuan pembelajaran atau standar-standar kompetensi yang diharapkan.

Pembelajaran yang menyenangkan (*Joyfull learning*) adalah pembelajaran yang membuat siswa merasa betah dan bebas dari situasi tertekan, takut, terancam, dan membawa siswa kepada lingkungan belajar yang ramah terhadap anak (*friendly classroom*).

Pembelajaran yang mendidik juga bermakna pembelajaran yang tidak hanya memengaruhi perubahan perilaku pada aspek-aspek kemampuan tertentu saja, tetapi pada semua aspek kemampuan pribadi manusia secara menyeluruh. Sebagaimana yang telah ditawarkan oleh UNESCO,

- 2) Menguasai standar kompetensi dan kompetensi dasar mata pelajaran yang ditempuh.
- 3) Mengembangkan materi pembelajaran yang ditempuh secara kreatif.
- 4) Mengembangkan keprofesionalan secara berkelanjutan dengan melakukan tindakan reflektif.
- 5) Memanfaatkan teknologi informasi dan komunikasi untuk mengembangkan diri.

1. Menguasai Materi, Struktur dan Konsep Keilmuan Mata Pelajaran

Guru profesional adalah ahli bidang studi (*subject matter specialist*). Setelah melewati proses pendidikan dan pelatihan yang relative lama (kurang lebih empat tahun untuk jenjang strata satu (S1) ditambah dengan satu tahun pendidikan profesi), maka para guru dianggap memiliki pengetahuan dan wawasan yang cukup tentang isi mata pelajaran yang terkait dengan struktur konsep dan keilmuannya.

Penguasaan terhadap materi ini menjadi salah satu prasyarat untuk melaksanakan pembelajaran secara efektif, karena guru sering menjadi tempat bertanya bagi para siswa dan dapat juga menjadi tempat puas sumber daya bagi para siswa. Sering dijumpai, siswa mengalami kesulitan dalam belajar karena ketidak mampuannya memahami konsep-konsep dalam mata pelajaran yang dipelajari. kepada siapa mereka akan bertanya jika sumber-sumber belajar

- b) *Keberartian*: artinya signifikansi dari materi tersebut terhadap kebutuhan peserta didik. Materi yang diberikan haruslah bermakna bagi siswa terutama untuk menjawab kebutuhan-kebutuhan khususnya.
- c) *Relevansi*: yakni bahwa materi yang dikembangkan harus sesuai juga dengan kemampuan siswa untuk menerimanya.
- d) *Kemenarikan*: hendaknya materi juga dapat mendorong siswa untuk mendalami lebih jauh atau menimbulkan rasa ingin tahu.
- e) *Kepuasan*: artinya materi yang diberikan dapat menimbulkan perasaan senang dan puas dalam diri siswa, karena keutuhan atau keinginannya terpenuhi.

4. Mengembangkan Keprofesionalan Secara Berkelanjutan dengan Melakukan Tindakan Reflektif

Pengembangan profesi berkelanjutan merupakan satu keniscayaan karena guru di abad ini haruslah menjadi teladan pelajar sumur hidup. Hasil-hasil penelitian seagaimana yang dilaporkan oleh David Hustler dkk., menunjukkan bahwa:

- a) Pengembangan profesional dilihat sebagai hal yang penting dan bermanfaat bagi sebagian guru karena sebagai alat, untuk memperbaharui pengetahuan dan keterampilan mereka demi pengembangan diri mereka maupun demi siswa yang dilayani.

keluhurannya sebagai salah satu keutamaan; nilai kebersamaan dalam persatuan dan kesatuan bangsa dengan menjunjung tinggi dan menghormati kedaulatan NKRI; nilai demokrasi yang mengedepankan musyawarah untuk mencapai kesepakatan dan nilai keadilan sosial yang berpihak pada seluruh bangsa Indonesia tanpa membedakan latar belakang agama, etnis, kebudayaan, jenis kelamin, dan sebagainya.

Kemampuan ini memang membutuhkan waktu dan proses pembentukan yang panjang, karena berkaitan erat dengan pembentukan karakter sebagai seorang guru. Ki Hajar Dewantara, Bapak Pendidikan Nasional telah mewariskan karakter ini melalui semboyan-semboyan: Ing Ngarso Sun Tulodo, Ing Madya Mangun Karsa, dan Tut Wuri Handayani.

Norma adalah seperangkat ukuran yang berasal dari nilai-nilai tertentu yang menjadi dasar untuk menentukan baik buruk perilaku manusia. Norma bersumber dari nilai-nilai yang di anut oleh masyarakat, seperti norma agama, norma adat istiadat, atau norma hukum. Mengapa guru diuntut untuk bertindak sesuai dengan norma-norma tersebut, karna guru senantiasa berurusan dengan nilai-nilai, sehingga kehidupan guru haruslah merupakan perwujudan dari nilai-nilai itu.

Implikasi dari kemampuan ini adalah bagaimana guru menjaga disiplin dan aturan serta menerapkan secara konsisten dalam interaksi

memiliki keterbatasan-keterbatasan terlintas dalam sikap, perilaku atau kemampuan-kemampuan yang di milikinya. Karena itu ia harus terbuka juga terhadap masukan, kritik atau saran, serta bersedia mendengarkan dengan hati yang lapang. Ia harus juga menyadari bahwa siswa sebagai individu yang unik, dapat menjadi sumber untuk belajar tentang kehidupan. Seorang guru dapat berkembang menjadi semakin profesional apabila senantiasa belajar dalam pergaulan dan interaksinya dengan siswa. Ia bisa melengkapi kekurangan-kekurangannya melalui interaksi pedagogis dengan para siswa.

Selain bertindak jujur, guru juga harus menampilkan diri sebagai pribadi yang memiliki akhlak yang mulia sehingga dapat menjadi sumber teladan bagi siswa maupun masyarakat. Berakhlak mulia berarti guru harus menampilkan sikap dan perilaku yang terpuji, mengedepankan sopan santun dan tata krama dan menjauhkan perilaku-perilaku yang buruk. Hendaknya sikap dan perilaku guru jangan menjadi standal bagi pembentukan moralitas siswa. Karena itu ia haruslah menjadi pribadi yang bermoral atau memiliki keteladanan moral (*moral leadership*), tahu membedakan mana yang baik dan mana yang buruk serta selalu memilih untuk bertindak sesuai dengan nilai-nilai luhur yang tidak bertentangan dengan harkat dan martabatnya sebagai pendidik dan pemberi terang kepada siswa dan masyarakat sekitar.

menyebabkan orang lain memberikan rasa hormat atau penghargaan kepadanya. Dalam pedagogi tradisional pendidikan dalam arti sesungguhnya baru dimulai ketika anak mengenal adanya kewibawaan atau pengaruh tertentu dalam diri pendidik sehingga anak merasa taat atau hormat terhadapnya. Dengan demikian maka kewibawaan (*gezag*) adalah keutamaan yang dimiliki oleh pendidik yang menyebabkan segala perkataannya dituruti oleh anak.

4. Menunjukkan Etos Kerja, Tanggung Jawab, Rasa Bangga Menjadi Guru, dan Rasa Percaya Diri

Guru professional adalah guru yang memiliki etos kerja yang tinggi dan bertanggungjawab terhadap tugas atau pekerjaannya. Etos kerja tercermin dalam sikap yang positif terhadap pekerjaan, kesetiaan dan dedikasi dalam tugas dan pelayanannya serta kesediaan untuk melaksanakan tugas dengan penuh rasa tanggungjawab.

Guru yang memiliki etos kerja yang tinggi selalu menjunjung tinggi semangat pengabdian tanpa pamrih. Ia mengedepankan kewajiban-kewajiban yang harus dipenuhi dan mengutamakan pelayanan prima kepada siswa atau pihak-pihak lain yang membutuhkannya. Etos kerja tercermin dalam kedisiplinan dan ketaatannya dalam bekerja, keberanian mengambil tanggung jawab dan kesediaan melakukan inovasi-inovasi yang bermanfaat bagi

tunjangan profesi guru maka akan menimbulkan respon atau tanggapan terhadap tunjangan profesi guru tersebut.

Pengetahuan seseorang mengenai pengertian dan tujuan suatu stimulus dapat berperan dalam pembentukan persepsi pada seseorang. Jika tujuan antara stimulus sesuai dan sejalan dengan harapan pemersepsi maka akan tercipta suatu persepsi positif dari pemersepsi terhadap objek yang dipersepsi / stimulus.

Respon yang ditimbulkan dapat berupa respon positif maupun respon negatif. Apabila seseorang merespon positif tunjangan profesi guru tersebut, maka ia cenderung akan menerima dan menganggap bahwa tunjangan profesi guru dapat memberikan dan menjamin kesejahteraan dalam kehidupan guru dan merupakan penghargaan atas keprofesionalan profesi mengajar. Begitu pula sebaliknya, bila seseorang mempunyai respon negatif terhadap tunjangan profesi guru maka ia akan merasa bahwa tunjangan profesi guru tidak bisa menjamin kesejahteraan kehidupan guru dan bukan merupakan penghargaan atas keprofesionalan profesi mengajar.

Persyaratan untuk mendapatkan tunjangan ini juga dapat membentuk persepsi guru dan dosen tentang tunjangan profesi. Pengetahuan narasumber tentang persyaratan apa saja yang harus dipenuhi agar bisa mendapatkan tunjangan profesi ini dapat membentuk penilaian tersendiri terhadap tunjangan profesi ini.

Dengan persyaratan yang jelas dan diketahui oleh seluruh guru dapat membentuk suatu persepsi positif. Karena semakin jelas suatu informasi mengenai sesuatu yang akan dipersepsikan akan lebih mudah bagi seseorang memberikan persepsi terhadap sesuatu objek.

Besaran tunjangan profesi sudah diatur dalam Peraturan Pemerintah Nomor 41 Tahun 2009. Besaran tunjangan profesi adalah satu kali gaji pokok pegawai negeri sipil yang berlaku sesuai ketentuan perundang-undangan. Besaran tunjangan ini dapat mempengaruhi persepsi guru tentang kebijakan penyaluran tunjangan profesi bagi guru ini. Faktor ukuran atau besaran suatu stimulus mempengaruhi persepsi seseorang. Mayoritas informan memberikan jawaban yang menganggap bahwa tunjangan profesi yang didapatkan guru saat ini sudah mencukupi besarnya dan sesuai dengan harapan guru dan dosen. Dengan diberikannya tunjangan profesi ini juga tentunya meningkatkan kesejahteraan guru dibandingkan dengan kondisi sebelum diberikannya tunjangan ini. Selain meningkatkan kesejahteraan guru, tunjangan profesi ini juga dapat meningkatkan kualitas diri guru sehingga kualitas pembelajaran yang diberikan akan semakin baik ke depannya.

Pelaksanaan pembayaran tunjangan profesi ini menjadi faktor yang membentuk persepsi guru tentang tunjangan profesi ini. apabila pembayaran tunjangan profesi ini selalu berjalan lancar, tepat waktu, tepat jumlah dan tidak terdapat permasalahan dalam pembayarannya maka dapat membentuk

Motivasi seseorang didorong oleh kebutuhan atau keinginan individu untuk mendapatkan sesuatu guna mencapai tujuan. Motivasi setiap orang tentunya berbeda-beda satu dengan yang lain karena kebutuhan mereka juga berbeda-beda. Dan hal ini tentu mempengaruhi persepsi tiap individu terhadap suatu stimulus.

Berdasarkan teori di atas, dapat diketahui bahwa kebutuhan individu merupakan salah satu faktor penting yang dapat mempengaruhi persepsi individu tersebut terhadap suatu obyek.

Faktor motivasi guru dan terhadap tunjangan profesi sangat penting untuk diperhatikan karena jika guru memiliki motivasi atau dorongan yang kuat untuk mendapatkan tunjangan profesi maka akan timbul persepsi positif. faktor ekonomi merupakan faktor pendorong utama untuk mendapatkan tunjangan profesi. Hal ini dapat menunjukkan bahwa tunjangan profesi dapat memenuhi kebutuhan dari para guru dan sebagai penerima tunjangan. tunjangan profesi ini juga merupakan suatu hak, penghargaan dan pengakuan dari pemerintah bagi guru akan keprofesionalannya.

persepsi bagi seseorang terhadap tunjangan profesi. Jika dalam mengurus persyaratan tunjangan profesi ini kelompok sasaran dalam hal ini guru memiliki pengalaman buruk maka akan berpengaruh kepada persepsi terhadap tunjangan profesi ke depannya.

Hal lain yang penting untuk dicermati adalah jika pada teorinya apabila seseorang memiliki pengalaman yang kurang baik mengenai suatu objek atau stimulus, maka akan menimbulkan persepsi negatif yang nantinya akan berakibat pada sikap pemersepsi terhadap objek/stimulus yang cenderung kurang mendukung.

Pengalaman dalam mengikuti sosialisasi tunjangan profesi juga dapat mempengaruhi persepsi seseorang. Jika dalam sosialisasi tersebut informasi yang diberikan kurang jelas dan terkesan sulit maka akan mempengaruhi persepsi seseorang terhadap tunjangan profesi menjadi negative, begitupun sebaliknya. Dengan ketidaktahuan dan ketidakpahaman kelompok sasaran akan tujuan dan maksud suatu kebijakan, dapat mengurangi pencapaian tujuan dari kebijakan tersebut. Kurangnya sosialisasi dan informasi tentang tunjangan profesi yang diterima oleh guru dapat mempengaruhi pula persepsi guru tentang

pemahaman terhadap tunjangan profesi guru maka akan menimbulkan respon atau tanggapan terhadap tunjangan profesi guru tersebut.

Upaya untuk meningkatkan kompetensi guru gencar dilakukan, sertifikasi guru adalah salah satunya. Program sertifikasi ternyata cukup ampuh untuk membangkitkan profesionalisme guru. Adanya program sertifikasi guru menumbuhkan motivasi guru untuk lebih meningkatkan profesionalismenya. Hal itu dapat dilihat dari maraknya kegiatan seminar, lokakarya, simposium sampai diklat pelatihan yang banyak dihadiri atau diikuti oleh guru, baik dari sekolah dasar hingga sekolah menengah atas swasta dan negeri.

Ada dua alasan yang mendasar mengapa sertifikasi perlu dilakukan pada profesi guru. Pertama, meningkatkan kualitas guru dan kompetensi guru. Kedua, meningkatkan kesejahteraan dan jaminan finansial secara layak sebagai profesi. Adapun targetnya adalah terciptanya kualitas pendidikan.

Peningkatan kualifikasi dimaksudkan agar guru yang bersangkutan layak untuk menjadi guru yang profesional. Guru profesional merupakan syarat untuk menciptakan praktik pendidikan yang berkualitas. Guru yang telah memenuhi syarat dapat mengikuti program sertifikasi untuk mendapat sertifikat pendidik.

Profesionalisme guru adalah kemampuan guru untuk melakukan tugas pokoknya sebagai pendidik dan pengajar meliputi kemampuan merencanakan, melakukan, dan melaksanakan evaluasi pembelajaran.

Profesionalisasi guru, telah banyak dilakukan, namun pelaksanaannya masih dihadapkan pada berbagai kendala, baik dilingkungan depdiknas, maupun di lembaga pencetak guru. Kendala yang melekat di Depdiknas misalnya, ada gejala kurang seriusan dalam menangani permasalahan pendidikan, seperti juga menangani masalah guru. Gejala tersebut antara lain adanya ketidak sinambungan antara berbagai program peningkatan kualitas pendidikan dan kualitas guru yang ditangani oleh berbagai direktorat dilingkungan depdiknas; serta tidak adanya focus dalam peningkatan kualitas guru, sehingga terkesan berputar putar ditempat. Lebih parah lagi, sepertinya penanganannya tidak dilakukan oleh ahlinya, sehingga tidak menghasilkan perbaikan kualitas yang berkesinambungan (*continous quality improvement*).

Dalam Undang-Undang sebagai landasan yuridis tertinggi akan diterapkannya system sertifikasi profesi guru sebagai bagian dari standarisasi profesi inilah guru akan mendapatkan tunjangan profesi sebesar gaji pokoknya. Implementasi jabatan guru bisa dikatakan sebagai guru profesional, jika telah bisa mendapatkan sertifikasi untuk bisa mendapatkan sertifikasi seorang guru harus mempunyai standar kompetensi minim.

D. Kerangka Teoritik

Persepsi adalah proses pengamatan yang diperoleh dengan menyimpulkan informasi dan menafsirkan pesan melalui panca indera

